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Прошедшая на этой неделе встреча Президента Эдуарда Кокойты с 
руководителями политических партий, общественных и 
неправительственных организаций, по своему содержанию и 
возможным последствиям для дальнейшего политического развития 
заметно выделяется среди всех аналогичных мероприятий, 
состоявшихся за последнее время. 

В ней приняли участие спикер Парламента, председатель 
Коммунистической партии РЮО Станислав Кочиев, первый 
заместитель главы президентской администрации Коста Пухаев, 
начальник Управления внутренней политики администрации 
Президента Мераб Зассеев, государственный советник Президента по 
вопросам взаимодействия с политическими партиями, общественными 
и неправительственными организациями Коста Дзугаев, председатель 
Народной партии РЮО Казимир Плиев, зампредседателя политической 
партии "Единство" Елена Яшина, заместитель председателя 
Социалистической партии "Фыдыбэестаз" Станислав Гобозов, 
руководитель недавно созданной партии "Рэестаг Ир" Коста Коштэ. 
Представительство общественных и неправительственных организаций 
было внушительным, на встречу пришли глава Совета ветеранов 
Великой Отечественной войны Григорий Бестаев, председатель 
Комитета помощи семьям погибших и пропавших без вести Зарина 
Тедеева, руководитель Фонда помощи раненым Мадина Плиева, 
председатель югоосетинского отделения Международного конгресса 
осетинского народа Роберт Гаглойты, председатель Армянского 
общества "Арарат" Эсма Абаева и другие. Всего около пятидесяти 
лидеров югоосетинских НПО и общественных объединений. 

Вступительные слова Президента в определенной степени оказались 
неожиданными для большинства собравшихся. Эдуард Кокойты 
пригласил всех к открытому диалогу и обсуждению имеющихся 
проблем, связанных с развитием демократии, многопартийности и 
гражданского общества в Республике Южная Осетия. 

"Я протягиваю руку всем, кто настроен на консолидацию нашего 
общества, на созидание и строительство демократического общества. Я 
собрал вас для того, чтобы еще раз подтвердить свое намерение", - 
заявил Эдуард Кокойты. 

Последующие слова Президента касались югоосетинской оппозиции. 
"Мы должны помочь создать здоровую оппозицию, она нужна нам как 
двигатель общества. Без конструктивной, дееспособной оппозиции не 
будет движения вперед. К большому сожалению, эта ниша пустует. 
Пустующей нишей пользуются те, кто не имеет к республике никакого 



отношения. Так как определенная Часть нашего общества с 
оппозиционными взглядами не в состоянии самоорганизоваться, 
государство должно помочь им в этом. Я еще раз призываю всех к 
конструктивному диалогу, в том числе и "Фыдыбаста", и тех которые 
называют себя Народной партией, всех конструктивных политиков. Это 
не означает, что мы хотим создать карманную оппозицию. Нет, власть 
хочет слышать мнение людей нормальным и конструктивным путем, а 
не посредством митингов и шествий, неизвестно кем проплачиваемых. 
Никакие силы извне не должны будоражить ситуацию в нашем 
обществе. Людей не надо подкупать, они сами должны выходить и 
говорить о своих платформах, программах. Если бы средства, 
потраченные на организацию разного рода форумов, митингов вложили 
на оказание помощи простым гражданам, вот тогда бы у них 
действительно было бы много сторонников", - подчеркнул Глава 
государства. 

"Давайте мы с вами проработаем и озвучим свое видение, создадим 
демократическое гражданское общество, - продолжал свою мысль 
Эдуард Кокойты. - А то получается что люди, не имеющие никакого 
отношения к Южной Осетии, начинают говорить о судьбе народа 
Южной Осетии. Все проблемы Южной Осетии должны решаться здесь 
на месте, а не где-то в другом месте, от этого больше пользы будет для 
нашего общества". 

Далее Президент коснулся предполагаемой роли неправительственного 
сектора в становлении гражданского общества в Южной Осетии. 

По его словам, государство будет оказывать помощь и поддержку НПО 
Южной Осетии. "У вас есть прекрасный опыт, почему бы нам вас не 
поддержать, работать сообща, чтобы проходимцы не воспользовались 
той нишей, которая действительно пустует и чтобы те люди, которые 
считают себя оппозиционерами или оппозиционно настроенными к 
руководству Южной Осетии могли реально и доходчиво говорить об 
этом. Давайте продумаем наши действия, пусть каждый после этой 
встречи подготовит свое видение, предложения по данному вопросу. 
Наши действия в этом направлении не должны закончиться после 
нынешней встречи, я действительно заинтересован в появлении 
здоровой оппозиции. Будем сотрудничать, делать все для консолидации 
нашего общества, даже если у вас другой подход и взгляды. Здоровая 
конкуренция будет помогать развитию общества. Восстановим наше 
государство, оздоровим все югоосетинское общество", - призвал 
лидеров НПО-движения Эдуард Кокойты. 

По мнению Президента, одной из главных задач третьего сектора 
должно стать усиление контроля над деятельностью чиновничьего 
аппарата. Критика в адрес бюрократических проволочек, 
препятствующих развитию неправительственных организаций и 



решению проблем рядовых граждан. 

"Мне самому надоело, что многие чиновники, прикрываясь авторитетом 
Президента перед народом, решают свои дела, поэтому я обращаюсь к 
вам еще раз, в этом и цель встречи, что нужен двигатель общества, 
который бы подталкивал и указывал чиновникам на их действия", - 
отметил Глава республики. 

Он призвал политические партии, общественные организации и НПО 
Южной Осетии к самой активной жизненной позиции по всему спектру 
актуальных вопросов. 

"Народ Республики Южная Осетия строит справедливое, 
демократическое государство, в настоящее время основным является 
вопрос восстановления разрушенного жилья, многие подрядчики и 
некоторые чиновники допускают серьезные нарушения, чему я сам был 
свидетелем. Например, несмотря на получение финансирования, 
недобросовестные подрядчики даже не приступали к восстановлению 
пострадавших квартир некоторых ветеранов. Ответственно заявляю, что 
власть не будет закрывать глаза на эти нарушения. Мною дано 
поручение применить жесткие меры вплоть до задержания этих лиц. 
Также по моему приглашению в Южную Осетию в ближайшее время 
приедут аудиторы Счетной палаты России", - сказал Эдуард Кокойты. 

Изложив лейтмотив встречи, Президент республики предложил всем 
собравшимся высказать свое мнение по озвученной проблематике. 
Госсоветник Коста Дзугаев отметил, что оппозиция должна 
присутствовать в любом нормальном обществе. Он завел речь о 
господдержке третьего сектора и необходимости заложить в бюджете 
хотя бы минимальную финансовую поддержку для НПО и 
общественных организаций. "Давно известно, что есть масса дел, 
которые общественные организации могут сделать существенно 
дешевле государства и гораздо качественнее. Почему бы государству не 
воспользоваться этим ресурсом", - сказал советник. Другая тема, 
затронутая Коста Дзугаевым и волнующая многих участников НПО - 
взаимодействие с госаппаратом. В частности, многие вопросы, которые 
можно решать за несколько дней в результате бюрократических 
проволочек не решаются на протяжении нескольких месяцев. 
"Президент ставит вопрос о наведении жесткого порядка в структурах 
государственной власти, его надо в этом поддержать, чтобы навести 
порядок в министерствах и ведомствах, дабы все чиновники понимали, 
что не народ для них, а они для народа", - подчеркнул Коста Дзугаев. 

Из представителей третьего сектора за необходимость демократизации 
и строительства гражданского общества высказалась Лира Цховребова, 
заметившая, что здоровая конструктивная оппозиция не даст 
возможности чиновникам подставлять Президента. Она также 
выступила против периодически ведущейся кампании по 



дискредитации НПО со стороны многих чиновников. 

В ходе диалога речь зашла и об отсутствии независимых СМИ в Южной 
Осетии. Эдуард Кокойты обещал поддержать инициативы по созданию 
негосударственных СМИ. "Пожалуйста, создавайте независимые 
газеты, телевидение, альтернативное радио. Но ведь газету никто не 
откроет, если мы сами ее не поддержим своими ресурсами". В 
частности, Эдуард Кокойты обещал решить вопрос с финансированием 
Общественной радиостанции, планы о создании которой существуют 
уже давно, но все упирается в отсутствие средств. 

Ряд участников встречи предложили для укрепления гражданского 
общества и плюрализма включить в Общественную палату Южной 
Осетии представителей НПО-сектора и политических партий, не 
прошедших в Парламент, в частности, партии "Фыдыбаста". Эдуард 
Кокойты согласился с этим предложением и поручил совместно с 
Парламентом решить вопрос о выделении соответствующей квоты. 

Идею круглого стола политических партий, общественных и 
неправительственных организаций с участием представителей 
оппозиции, поддержали все участники встречи. Планируется, что в ходе 
него будут обсуждены вопросы дальнейшего строительства 
демократического государства. 

Как отметил Эдуард Кокойты, необходимо забыть все обиды и приехать 
в Южную Осетию, чтобы обсудить все проблемы. Впрочем, 
приглашение не распространяется на тех деятелей оппозиции, к 
которым у властей Южной Осетии имеются претензии уголовного 
характера. 

Завершающим аккордом встречи стало выступление спикера 
Парламента, лидера Компартии РЮО Станислава Кочиева, который 
также озвучил свою позицию по обсуждаемой тематике. По его словам, 
оппозиция не бывает конструктивной или еще какой-либо, она либо 
есть, либо ее нет. 

"Оппозиция возникает сама по себе как закономерный результат 
общественного развития. Главной проблемой на сегодняшний день 
являются не действия деятелей оппозиции, а серьезное внутреннее 
недовольство в Южной Осетии, порожденное просчетами чиновников, 
эту проблему необходимо решать. Круглый стол позволит всем 
высказать свое мнение и быть услышанными, это тоже очень важно", - 
подчеркнул Станислав Кочиев. Касаясь разговоров о поиске 
национальной идеологии или идеи, он напомнил слова графа Шувалова 
о том, что самой главной национальной идеей является сохранение 
народа. 

В ходе диалога власти с третьим сектором были затронуты и другие 
вопросы, в частности, уплата налогов в ходе реализации проектов, 



пассивность югоосетинских правозащитников при нарушениях прав 
граждан Южной Осетии, к примеру, недавно власти США под 
надуманным предлогом не выдали визы двум представителям РЮО. 
Несколько минут было посвящено жалобам в адрес "коварных" 
югоосетинских журналистов. В целом, представители общественных 
организаций и НПО, кроме отдельных предложений, не развили тему 
развития гражданского общества и строительства демократического 
государства. Видимо, сказалась неготовность к публичному 
обсуждению этой темы в ходе состоявшейся встречи. В тоже время 
важность озвученных предложений и идей, в случае их практической 
реализации, трудно переоценить. Они могут позволить перевести 
затянувшееся внутриосетинское противостояние в конструктивный 
диалог и совместные действия по развитию демократии в Южной 
Осетии. Начиная с осени 2008 года, когда началась открытая 
политическая конфронтация, затронувшая собственно Осетию и 
осетинские диаспоры, значительная часть времени и ресурсов, 
задействованных в ней сторон, уходит на взаимные нападки и 
дискредитацию. В результате пока что больше всего страдают интересы 
Южной Осетии и ее имидж как в России, так и в других странах. Как 
было правильно отмечено в ходе встречи, Грузии больше ничего не 
надо делать, осетины сами действуют друг против друга. Ситуация 
осложняется тем, что в Южной Осетии отсутствует устойчивая 
практика общественной дискуссии по всему спектру актуальных 
вопросов. Правовая грамотность населения оставляет желать лучшего, 
граждане республики вместо отстаивания своих прав, предпочитают 
бесчисленные жалобы во всевозможные инстанции. Несмотря на все 
застольные разговоры о высочайшей политической культуре 
осетинского этноса, как показывает политическая реальность, 
значительная часть элиты нации страдает отсутствием толерантности, 
ибо и власть и оппозиция должны стремиться решать все вопросы, не 
переходя в противостояние, чреватое дестабилизацией, без черного 
пиара, угроз и митинговщины. 

* * * 

"Люди, не имеющие никакого отношения к Южной Осетии, начинают 
говорить о судьбе народа Южной Осетии. Все проблемы Южной 
Осетии должны решаться здесь на месте, а не где-то в другом месте, от 
этого больше пользы будет для нашего общества". 

Э. Д. Кокойты 
  

 

 

            



ВСТРЕЧА С ПРЕДСЕДАТЕЛЯМИ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 

ВЕТЕРАНОВ РЮО  

Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты встретился с 
председателями республиканского и городского Советов ветеранов 
РЮО. На встрече также присутствовали заместитель Председателя 
Правительства РЮО Доментий Кулумбегов, советник Президента РЮО 
по международному и государственному протоколу Жанна Зассеева и 
первый заместитель руководителя администрации Президента РЮО 
Константин Пухаев. Были обсуждены совместные действия по 
подготовке к празднованию 65-летия со дня Великой Победы. Эдуард 
Кокойты заверил присутствующих, что руководством республики 
прилагаются все усилия для того, чтобы праздник прошел на высшем 
уровне. 

"Все ветераны Великой Отечественной войны должны чувствовать 
нашу заботу. Праздничное настроение у них должно быть всегда, а не 
только девятого мая. Будут приняты все меры для того, чтобы все 
домовладения ветеранов, разрушенные в августе 2008 года, были сданы 
уже к первому мая. Активно стартует акция "65 добрых дел - 65-й 
Победной Весне". К этой акции подключились не только жители нашей 
республики, но и Северной Осетии тоже. Вы - живые легенды, и на 
вашем примере должны воспитываться наши дети", - сказал Глава 
государства. 

В свою очередь ветераны Великой Отечественной войны высказали 
волнующие их проблемы. В частности, отсутствие телефонной связи из-
за изношенности коммуникаций, о льготах на электричество и 
квартплату, особо нуждающимся в помощи ветеранам и т. д. Эдуард 
Кокойты заявил, что в качестве подарков каждому ветерану будут 
вручены сотовые телефоны, а также ежемесячное льготное пополнение 
счета. 

ИА "Рес" 
 
 

            
ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА  

23 марта 2010 года состоялось заседание Президиума Парламента 
Республики Южная Осетия. Вел заседание Председатель Парламента 
РЮО Станислав Кочиев. 

Председатель парламентского Комитета по бюджету и налогам Маир 
Санакоев вынес на обсуждение Президиума два вопроса "О даче 



согласия Правительству Республики Южная Осетия на выделение 
денежных средств со Специального счета Республики Южная Осетия" и 
"О даче согласия Правительству Республики Южная Осетия на 
выделение денежных средств на приобретение техники для нужд 
Республики Южная Осетия". 

Парламенту РЮО было предложено дать согласие на выделение со 
Специального счета РЮО денежных средств в размере: 

- 120000000 (сто двадцать миллионов) рублей - ГУЛ "Дирекция по 
реализации приоритетных национальных проектов" для строительства 
индивидуального жилья в г. Квайсе. 

На заседание был приглашен Председатель Правительства РЮО Вадим 
Бровцев, который высказал свое мнение о том, каким образом и на что 
будут израсходованы выделенные Денежные средства. 

Рассмотрев и обсудив предложение Правительства Республики Южная 
Осетия было принято решение дать разрешение на выделение указанной 
суммы. 

По второму вопросу было решено дать согласие Правительству 
Республики Южная Осетия на финансирование Министерства 
экономического развития Республики Южная Осетия на сумму 
125086820 (сто двадцать пять миллионов восемьдесят шесть тысяч 
восемьсот двадцать) рублей для приобретения техники для нужд 
республики. 

В работе Президиума Парламента РЮО приняли участие депутаты: 
Георгий Санакоев, Юрий Дзиццойты, Вадим Цховребов, Амиран 
Дьяконов, Александр Плиев. 

Информационно-аналитический центр Парламента Республики Южная 
Осетия. 

 
 

            
ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ 
ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ТАРИФА НА 

ПРИРОДНЫЙ ГАЗ  

Правительство Республики Южная Осетия постановляет: 

1. Установить с 1 апреля 2010 года тариф на природный газ для всех 
категорий потребителей на территории Республики Южная Осетия в 
размере 3,60 руб. за м3. 



2. Считать утратившими силу Постановление Правительства 
Республики Южная Осетия N 168 от 28 июня 2007 года, Постановление 
Правительства Республики Южная Осетия N 231 от 28 марта 2007 года. 

3. Настоящее постановление опубликовать в средствах массовой 
информации. 

4. Контроль над исполнением настоящего постановления возложить па 
первого заместителя Председателя Правительства Республики Южная 
Осетия А. А. Зелиг. 

Председатель Правительства Республики Южная Осетия В. Бровцев 

г. Цхинвал, 24 марта 2010 г. 
  

  

            
СНИЖЕНЫ ТАРИФЫ НА ПРИРОДНЫЙ ГАЗ  

В среду, 24 марта, состоялось заседание Правительства РЮО. 

В повестке дня был обозначен ряд важных вопросов: 

- Об утверждении тарифа на природный газ; 

- О таможенной пошлине на вывоз отдельных товаров с таможенной 
территории РЮО; 

- О внесении изменений и дополнений в постановление Правительства 
РЮО N 287 от 07.12.2007 "О методике расчета арендной платы за 
пользованием объектами государственного нежилого фонда"; 

- О создании ГУЛ "Спасатель". 

Проектом Постановления Правительства РЮО "Об утверждении тарифа 
на природный газ" с 01.04.2010 года снижены тарифы на природный газ. 
Напомним, что на сегодня, для населения он составляет 4,18 рубля, для 
остальных потребителей - 9 рублей. 

Благодаря интенсивным переговорам между Правительством РЮО и 
РФ достигнута договоренность о почти троекратном снижении 
входящей цены на газ. Это позволит с 1 апреля установить единый для 
всех потребителей на территории Южной Осетии тариф в размере 3 
рубля 60 копеек. Это снизит тарифную нагрузку на население и станет 
значительной мерой поддержки отечественных предприятий и 
производителей. 



Так же единогласно Правительством РЮО были приняты два 
Постановления, направленные на поддержку югоосетинского 
сельхозпроизводителя. 

У ряда фермерских хозяйств и частных сельхозпроизводителей имелись 
серьезные проблемы с реализацией произведенной продукции, в 
частности яблок. Таможенная пошлина при их вывозе на территорию 
РФ составляет 500 рублей за тонну. А это, вкупе с транспортными и 
иными расходами, зачастую съедает весь доход фермера от продажи 
продукции. 

В целях поддержки сельхозпроизводителя, для стимулирования вывоза 
яблок урожая 2009 года и обеспечения конкурентоспособности их цены, 
Правительство РЮО приняло решение в качестве временной меры 
оперативного регулирования внешнеэкономической деятельности 
установить тарифную льготу сроком до 1 июня 2010 года в виде 
освобождения от уплаты таможенной пошлины при вывозе с 
таможенной территории РЮО яблок, выращенных на территории РЮО. 

Так же в целях поддержки крестьянских (фермерских) хозяйств и 
повышения эффективности использования государственных объектов 
сельскохозяйственного назначения на территории РЮО Правительство 
предложило в 10 раз по сравнению общей действующей снизить 
базовую арендную ставку с 10 руб. за кв. м до 1 рубля. Это позволит 
вовлечь в оборот те объекты сельхозназначения, которые на 
сегодняшний день не используются. Благодаря низкой ставке фермерам 
будет проще взять в аренду здания ферм, ангаров и т. д. 

Принято Постановление Правительства РЮО о создании ГУПа 
"Спасатель", которое будет находиться в ведомственном подчинении 
Министерства РЮО по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий. 

 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

ДЖИГКАЕВЕ В. Ш.  

1. Освободить Джигкаева Вадима Шотаевича от должности заместителя 
Министра по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедствий Республики Южная 
Осетия. 

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. 



Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

НАГРАЖДЕНИИ ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ ВАГИНА B. C.  

За большой личный вклад в дело подготовки 
высококвалифицированных специалистов для Республики Южная 
Осетия, многолетнюю и плодотворную научно-преподавательскую 
деятельность наградить Орденом Дружбы Вагина Владимира 
Стефановича - ректора Северо-Кавказского горно-металлургического 
института (Государственного технологического университета). 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 15 марта 2010 года 
 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

НАГРАЖДЕНИИ ОРДЕНОМ ПОЧЕТА ЛАВРОВА С. В.  

За большой личный вклад в дело укрепления системы международной 
безопасности, поддержания мира и стабильности на Кавказе, развития 
дружественных отношений между Республикой Южная Осетия и 
Российской Федерацией наградить Орденом Почета Лаврова Сергея 
Викторовича - министра иностранных дел Российской Федерации. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 19 марта 2010 года 
 
 

 

 

 

            



УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 
НАЗНАЧЕНИИ ТАСОЕВА С. Н. ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

МИНИСТРА ПО ДЕЛАМ ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ, 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ И ЛИКВИДАЦИИ 

ПОСЛЕДСТВИЙ СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ 
РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ  

1. Назначить Тасоева Сослана Николаевича на должность заместителя 
министра по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедствий Республики Южная 
Осетия. 

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
 
 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ "ВЕТЕРАН 
ТРУДА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ"  

О присвоении почетного звания "Ветеран труда Республики Южная 
Осетия" 

За многолетний и плодотворный труд присвоить почетное звание 
"Ветеран труда Республики Южная Осетия": 

- Алборовой Софии Алексеевне, 

- Алборову Федору Тадеозовичу, 

- Бабаевой Фаризат Григорьевне, 

- Багаеву Болату Павловичу, 

- Бедоевой Ванде Давидовне, 

- Бекоеву Зауру Дианозовичу, 

- Болатаевой Агаповой Тамаре Исааковне, 



- Бузаладзе Гураму Георгиевичу, 

- Валиевой Лиане Викторовне, 

- Габараеву Владимиру Платоновичу, 

- Гаглоеву Феликсу Соломоновичу, 

- Газаевой Дусе Георгиевне, 

- Гусовой Людмиле Васильевне, 

- Джиоевой Азе Борисовне, 

- Джиоевой Зое Борисовне, 

- Джиоеву Омару Сардионовичу, 

- Джиоеву Якову Вазноевичу, 

- Плиеву Олегу Павловичу, 

- Томаевой Салимат Багратовне, 

- Туаеву Демо Хетаговичу, 

- Чехоеву Анатолию Владимировичу, 

- Чибировой Софье Алексеевне. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
  

  

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
"ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ 

ОСЕТИЯ" ХУГАЕВОЙ Ф. С.  

О присвоении почетного звания "Заслуженный артист Республики 
Южная Осетия" Хугаевой Ф. С. 

За большой вклад в развитие национального музыкального искусства и 
церковного песнопения, многолетнюю трудовую деятельность 



присвоить почетное звание "Заслуженный артист Республики Южная 
Осетия" Хугаевой Флоре Сослановне - солистке хора и оркестра 
народных инструментов "Айзалд" при отделе культуры администрации 
г. Цхинвала. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
"ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ КУЛЬТУРЫ РЕСПУБЛИКИ 

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ" БАЗЗАЕВУ А. К.  

За большой вклад в развитие национального изобразительного 
искусства, пропаганду его среди молодежи, проживающей за пределами 
Республики Южная Осетия присвоить почетное звание "Заслуженный 
деятель культуры Республики Южная Осетия" Баззаеву Андрею 
Кайтикоевичу - председателю творческого союза осетинских 
художников в Санкт-Петербурге. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 

г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
 
 

 

            
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ О 

ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
"ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РЕСПУБЛИКИ ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ" ТЕДЕЕВУ А. В.  

За большие заслуги в деле охраны и воспроизводства лесных массивов в 
Республике Южная Осетия, высокий профессионализм и многолетнюю 
трудовую деятельность присвоить почетное звание "Заслуженный 
работник лесного хозяйства Республики Южная Осетия" Тедееву 
Ахсару Владимировичу - начальнику охраны и воспроизводства лесов 
Министерства природных ресурсов РЮО. 

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты 



г. Цхинвал, 18 марта 2010 года 
 
 

 

              
О КВАДРАТНЫХ МЕТРАХ, ТЕМПАХ СТРОИТЕЛЬСТВА 

И ПЕРСПЕКТИВАХ  

Автор: Сармат Козаев 

Вопросы строительства в Южной Осетии по-прежнему остаются 
самыми актуальными и будоражат общество. Спустя полтора года после 
грузинской агрессии, подавляющее большинство граждан, потерявших 
кров в результате агрессии, остаются без жилья и обитают в палатках, 
вынуждены снимать жилье в долгой надежде обрести крышу над 
головой. Многие семьи справили новоселье, многие вот-вот получат 
ключи от дома, однако в целом процесс строительства, конечно же, 
пробуксовывает. 

Процесс восстановления полнится разного рода слухами, возникли 
моменты, требующие детальных объяснений, которые снова дал 
председатель Госкомитета по реализации проектов восстановления 
Зураб Кабйсов на очередной пресс-конференции в среду, 24 марта. 

По словам Зураба Кабисова, отсутствие точной информации создает 
напряженность и рождает слухи, ведь не все разбираются в нюансах 
строительства. Процессу строительства мешают отдельные граждане, 
пытающиеся навязать свой вариант, не считаясь с мнением других. В 
качестве примера он привел ситуацию на ул. Хетагурова, где, по его 
словам, пять жильцов страдают из-за одного человека, 
препятствующего строительству дома по условиям госкомитета. Если, 
по его мнению, интересы большинства страдают из-за амбиций других, 
то надо вмешиваться государству, принудительно заставляя 
подчиниться выполнению программы. 

"В таких вопросах надо быстрее приходить к согласию. Вопрос даже не 
в том, что мы теряем время, а в том, что мы можем не успеть 
профинансировать стройки. Многом кажется, что определенная сумма 
на объект лежит и будет лежать, пока объект не построится. У нас есть 
общие средства на восстановление и невозможно зарезервировать 
какую-то часть средств под какой-то объект и ждать согласия хозяина. 
Если мы потратим общую сумму, то придется дополнительно искать 
финансирования. А это труднее", - раскрыл систему финансирования 
строительства Зураб Кабйсов. 

Кроме этого, по словам Зураба Кабисова, много граждан было введено в 



заблуждение о якобы повальной замене в городе кровель и окон. 

"Это не так, у нас ограниченные средства. Под частное жилье выделен 1 
млрд. рублей. Мы запланировали сделать 486 новых домов, из них 429 
как новое строительство и 57 - капремонт. Из 486 домов - 208 строится 
площадью 80 кв:м. Если 208 умножить на 80 и умножить на 23 (23.000 
руб. стоимость 1 кв. м. - прим. ред.) и то, что осталось помимо 208 
домов, тоже умножить на 125 кв, м и снова умножить на 23, получится 
сумма, необходимая для сдачи 486 домов", - разложил по полочкам 
миллиард 3. Кабйсов. 

По восстановлению 3. Кабйсов заметил, что оно осуществляется пока в 
пределах "контур-кровля". Самое главное, восстановить в первую 
очередь наиболее поврежденные кровли и окна. "Так как мы работаем 
по российским сметам, получается, что подрядчики, субподрядчики, 
делая одну и ту же работу, получают в два-три раза больше средств, чем 
это можно сделать местными силами. Поэтому внутренние работы в 
домах, поврежденных в результате агрессии, скорее всего, будем делать 
своими силами, с помощью местных организаций, чтобы обошлось 
дешевле", - сказал глава Госкомитета. 

В общей сложности, как сказал Зураб Кабйсов, Россия выделила на 
частное жилье 1 млрд. рублей, и 1 млрд. 200 млн. - на муниципальное. 
Остальные средства выделены на дороги, энергоснабжение, 
коммуникации, больницы, школы, детские сады. 

"По справкам ФБТИ России, по всей республике повреждено, в разной 
степени, порядка 3500 домов. Госкомитет по восстановлению выявил, 
что из этих 3500 домов 1200 нуждаются в ремонте. 

Остальные дома еще пригодны для проживания. Из 1200 домов 486 
определены, как полностью разрушившиеся. Из 486 домов 429 надо 
начинать с нуля, с фундамента и 57 требуют капремонта. Более 700 
домов нуждаются в частичном восстановлении - кровля, окна, стены. На 
это выделен 1 млрд. Пострадавшим гражданам мы строим дома, 
площадью 125 кв. м. Эти цифры и количество домов мы берем из 
справок ФБТИ России. Они сами объехали город и составили списки 
пообъектно", - пояснил в цифрах глава Госкомитета. Затем он зачитал 
документ за подписью Президента Э. Кокойты, где пишется, что в целях 
совершенствования реализации комплексного мероприятия по 
восстановлению и новому строительству индивидуальных жилых домов 
в РЮО, а также повышения социальной защиты граждан - 
собственников жилья в составе одного домовладения, т. е. одного дома, 
разрушенного в результате грузинской агрессии, Президиум 
Правительства РЮО постановляет - двум собственникам жилых 
помещений в составе одного домовладения увеличить площадь нового 
строительства жилого дома со 125 кв. м. до 160 кв. м. То есть, 80 кв. м. 
на каждого. 



Известно, что дома строятся площадью в 80 и 125 кв. м. Естественно, 
разные объемы жилплощади становятся предметом ожесточенных 
дискуссий. По этому поводу Зураб Кабйсов сказал следующее: - "Масса 
случаев, когда многим гражданам мы строим дома по проектам 
восстановления площадью 80 кв. м. а они требуют 125 кв. м. ссылаясь 
на то, что кому-то положено 80 кв. м. а построили 125. Хочу внести 
ясность. Таких объектов в городе 4. Это дома ветеранов войны и 
сделано это по распоряжению Президента. Если на каких-то объектах 
вместо 80 кв. м. строится 125 кв. м. значит, есть дополнительный 
источник финансирования. С нас не только за квадратные метры, за 
сантиметры будут спрашивать Счетная палата и другие 
контролирующие органы. Не может никто никому строить по своему 
желанию 125 кв. м. вместо 80 кв. м." 

Глава Госкомитета предложил гражданам найти дополнительный 
источник финансирования и им будет построено жилье площадью 
соответственно размеру доплаты. Но из федеральных средств никто не 
имеет права увеличивать площадь дома сверх нормы. 

Отдельно Зураб Кабисов остановился на муниципальном жилье. В свое 
время главе Госкомитета пришлось, по его же словам, выслушивать 
критику горожан, возмущенных тем, что в одних корпусах уже 
отремонтированы фасады, в то же время часть домов практически 
непригодна для жилья. По этому вопросу руководитель самого 
упоминаемого в республике ведомства дал детальные пояснения. 

Если по частному жилью в республике только один генеральный 
подрядчик - ГУП "Дирекция по реализации приоритетных 
национальных проектов", то по муниципальному жилью три 
генподрядчика - тот же ГУП, "Спецстрой" России и "Чеченстрой". 
Муниципальные дома после агрессии 2008 г. были разделены на три 
сектора и переданы упомянутым генподрядчикам. 144 дома взял на себя 
ГУП, 50 - "Чеченстрой" и 57 переданы "Спецстрою". Из 1 млрд. 200 
млн. руб, выделенных на муниципальное жилье, около 567 млн. 
отпущено ГУПу, около 300 млн. "Чеченстрою" и остальные суммы 
выделены "Спецстрою". 

По словам Зураба Кабисова, его ведомство разослало всем 
генподрядчикам письма о приоритетах. "В первую очередь мы 
потребовали ремонтировать разрушенные и сожженные квартиры, во 
вторую очередь коммуникации, кровлю, провести остекление и только в 
последнюю очередь фасад. Дома, которые относились к "Спецстрою", 
наши специалисты обследовали и зафиксировали 27 сожженных 
квартир, после чего бригады "Спецстроя" приступили к работе. Часть 
квартир они закончили, другие на стадии завершения и "Спецстрой" дал 
нам гарантийное письмо", - сказал Зураб Кабисов, заметивший, что 
выделенные именно "Спецстрою" средства на эти дома распределяла 
МВК. 



В качестве альтернативного варианта Зураб Кабисов видел создание 
комиссии, которая бы определяла степень ущерба корпусов, 
требовавших серьезных капиталовложений и приоритет в 
финансировании отдавать наиболее пострадавшим корпусам. Остаток 
же направлять на фасад, окна и др. В этом случае, по мнению Кабисова, 
сейчас бы вопросов не было, однако средства были распределены 
изначально. 

Была обрисована ситуация и вокруг "Чеченстроя". По словам Зураба 
Кабисова, по многим домам, переданным "Чеченстрою", не было 
проектного решения, экспертизы, что с ними делать. "Эксперты должны 
были дать заключение, подлежат дома восстановлению или требовался 
снос. Без экспертизы к восстановлению нельзя было приступать, они 
серьезно пострадали. Но "Чеченстрой" уже командировал строителей и 
они приступили к работе, начали менять кровли. Получилось, что 
кровли корпусов, которые могли прослужить еще несколько лет, они 
заменили на новые. Само собой на это ушло порядка 100 - 150 млн. В 
итоге, когда заключение по домам пришло, средства уже были освоены, 
а осталось много проблемных домов, в частности, по ул. Героев, 
Островского" - с сожалением отметил несогласованность в 
послевоенный период глава Госкомитета. 

Однако Зураб Кабисов не считает ситуацию безнадежной. "По этим 
домам вопрос решается. Они так не останутся. Скажем так, средства 
изыскали, дело за юридическим оформлением и дома будут 
восстанавливаться", - заключил глава Госкомитета. 

Небольшим штрихом отмечена юридическая ответственность 
организаций, ремонтировавших кровли, обязанных в течение пяти лет 
обслуживать крыши, протекающие на многих объектах. Но проблема в 
том, что сразу после агрессии в республику прибыло много 
строительных организаций со всей России, менявших кровлю и 
требуется большая работа, чтобы строители вернулись и доделали 
недоработки. Как отметил Зураб Кабисов, приходится устранять все 
своими силами, так как протекающие крыши доставляют гражданам 
большие неудобства и ситуация требует оперативного вмешательства. 

Парировал заочно З. Кабисов и критику главы МВК Р. Панова о том, 
что Госкомитет привлек много мелких югоосетинских субподрядных 
организаций. "Местные организации проявили себя при строительстве с 
положительной стороны. Наши ребята будут качественно работать 
потому, что им жить здесь среди тех, кому строят. Моральная сторона 
тоже немаловажна. Строители местных организаций в Сатикар и 
Сарабук воду таскали руками, ведь невозможно было воду подвезти", - 
отметил Зураб Кабисов. А отдельные крупные организации, приехав в 
Южную Осетию, впоследствии отказывались работать в трудных 
условиях. Более того, по словам главы Госкомитета, многие местные 
организации даже себе в ущерб работали только потому, чтобы не 



опозориться и сохранить свое имя. 

В качестве обратного примера Зураб Кабисов привел ситуацию по 
улице Тельмана. Из-за того, что многим жителям квартала некуда было 
переехать на время строительства, дома строили островками. За 30 
домов, из 60 в общей сложности, Госкомитет заплатил крупной 
московской организации с самого начала 90 млн. Остаются 
невыделенными еще 20 млн. Таких условий, по словам Кабисова, не 
создавали даже местным строительным организациям, многие из 
которых получали на старте по 4 - 5% предоплаты, а остальную сумму 
им доплачивали потом. "А многие и вовсе не получив и 50% средств, 
сдавали дома", - заметил глава Госкомитета, намекая на недостаточные 
темпы работы москвичей. 

Одновременно Зураб Кабисов отметил и успешную работу 
ставропольцев, дагестанцев. Подытоживая тему строительства, Зураб 
Кабисов отметил, что поднимать вопрос о второй очереди 
строительства можно только в том случае, если хотя бы из 486 домов 
первой очереди будет сдано 300. 

 
 

 

              
ПОДРЯДЧИКУ ГРОЗИТ ТЮРЕМНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ  

Автор: Анатолий Багаев 

В администрацию Президента РЮО поступает немало обращений от 
погорельцев, недовольных темпами восстановления их жилья, 
пострадавшего во время позапрошлогодней грузинской агрессии. В 
своем обращении жительница города Цхинвала 83-летняя Соня Плиева 
выражает недовольство в связи с прекращением работ по 
восстановлению ее частного дома N72 по ул. Героев. 

На этой неделе Президент РЮО Эдуард Кокойты вместе с директором 
государственного унитарного предприятия "Дирекция по реализации 
приоритетных национальных проектов" РЮО Исмагилем Каримовым, 
представителями Госкомитета по реализации проектов восстановления 
и Стройтехконтроля осмотрели дом Сони Плиевой. В ходе августовских 
артобстрелов дом сгорел, от него остались только стены, но решено 
было его не сносить, а восстановить. Работы по его восстановлению 
начались в августе прошлого года, их выполняет субподрядная 
организация ООО "Апай", однако они продвигались медленно. За это 
время отремонтирована только кровля дома и установлены пластиковые 
окна, но и эти работы выполнены некачественно. Крышу дома 
переделывали несколько раз, однако и теперь она не отвечает 



требованиям. А пластиковые окна оказались меньше размером. В 
настоящее время восстановительные работы на данном объекте 
приостановлены. 

По словам хозяев сожженного дома, они изначально были недовольны 
работой подрядчика. Неоднократно обращались в соответствующие 
инстанции с жалобой на него, просили даже поменять на другого, но в 
отношении недобросовестного подрядчика не были приняты какие-либо 
меры. Авансовая сумма на восстановление дома ему была выделена, но 
обнаглевший подрядчик не платил зарплату рабочим и те разбежались. 
Эдуард Джабеевич заявил, что этот подрядчик будет привлечен к 
уголовной ответственности. Вместе с тем, высказал претензии 
начальнику технического контроля за та, что не были 
проконтролированы работы, проводившиеся на данном объекте: 
"Почему служба технического контроля допускает такие упущения, не 
контролирует должным образом восстановительные работы. Для чего 
она тогда создана?". 

Соня Плиева в своем доме проживала вместе с дочерьми. Как нам стало 
известно, во время августовских боевых действий семья Плиевых чудом 
спаслась от гибели. Престарелая женщина с дочерьми находились в 
доме, когда в него попал вражеский снаряд, в результате чего он начал 
гореть. Грузинские солдаты, заметив в доме присутствие людей, начали 
через окно обстреливать внутренние помещения. Члены семьи Плиевых 
выбежали во двор и укрылись в курятнике, потом перебрались к 
соседям, где прятались в смотровой яме. 

Соня Плиева после этих событий вынуждена жить на съемной квартире. 
Теперь, когда Президент РЮО лично ознакомился с возникшей 
проблемой, появилась надежда, что этот вопрос будет решен в скором 
времени. 

 
 

 

              
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ  

Автор: Олег Логинов 

На днях, 21 - 22 марта, в Тбилиси прошла научная конференция, 
организованная при содействии университета Илии и американского 
фонда "Джеймс Таун" под названием "Сокрытые нации, длящиеся 
преступления: черкесы и народы Северного Кавказа между прошлым и 
будущим". 

Это хорошо, что грузины помнят прошлое. Живя в Цхинвале, я каждый 



день наблюдаю последствия "длящихся преступлений" Саакашвили, 
своими деяниями позорящего грузинский народ. Но никому нельзя 
отказать в праве заглянуть в историю, дать свои оценки 
действительности, как бы ни разнился взгляд на нее из шикарной 
резиденции в Тбилиси или слегка подремонтированного здания 
Правительства в Цхинвале. В этой связи мне хотелось бы представить 
мнение авторитетного грузинского эксперта, руководителя Кавказского 
центра стратегических исследований, одного из основателей 
общественной организации "Дом свободной мысли" Мамуки Арешидзе, 
высказанное в августе прошлого года в интервью грузинскому 
агентству "Чвенебури", переведенному на турецкий язык для читателей 
соседней страны. 

Вопрос: - Как, с Вашей точки зрения, выглядит будущее борьбы 
республик Северного Кавказа за независимость - вместе или порознь? 

Мамука Арешидзе: - Если я скажу, что на Северном Кавказе в целом 
начинается борьба за независимость - это неправда. С этой точки зрения 
начинают действовать черкесы. В регионе (в районах проживания 
черкесов на Северном Кавказе) нет какого-либо национального или 
исламского движения... Парадокс, но это так - русские превосходно 
контролируют Северный Кавказ. Может быть Вы помните - живущие в 
Турции абхазы, выходцы с Северного Кавказа, в войне поддерживали 
абхазов. Турецкие диаспоры, выходцы с Северного Кавказа, посылали 
деньги не только абхазам, но и чеченцам во время первой и второй 
чеченских войн. Однако затем русским удалось на 80% взять под 
контроль действующие в Турции организации кавказских диаспор, 
извлекая из этого выгоду в свою пользу. 

Нам надо понимать один важный момент: так называемому послу в 
Цхинвале Эльбрусу Каргиеву успешно удалось перетянуть на свою 
сторону живущие в Турции диаспоры народов Северного Кавказа. 
Похоже, что Каргиев, находясь на должности советника посланника 
российского посольства в Анкаре, удачно выполнил свою миссию. 
Теперь же продолжает свою деятельность в Цхинвале. Каргиев очень 
хорошо знает и владеет ситуацией, связанной с национальными 
движениями народов Северного Кавказа, живущих в Турции. Как 
видно, он был ключевым знатоком проблем Кавказа и именно поэтому 
Кремль отвел ему эту ключевую роль. 

Подготовил к печати Олег Логинов, старший советник посольства РФ. 
 
 

 

 

            



"ДАВАЙТЕ ГОВОРИТЬ ДРУГ ДРУГУ КОМПЛИМЕНТЫ"  

Одному из самых заслуженных, талантливых, но при этом по-
настоящему скромных и совестливых осетин Юрию Константиновичу 
Габараеву сегодня исполняется 50 лет. Мы уверены, что человек, целых 
полвека беззаветно служащий родной Осетии, замечательный 
художник, писатель, журналист, гражданин и просто "ирон уаэздан 
адаэймаг" должен услышать от всех нас много теплых слов о нашем 
искреннем уважении и любви к нему, о том, как высоко мы ценим его за 
человечность, за щедрое доброе сердце, а еще за несомненно весомый 
вклад в национальную культуру и литературу. Такой человек должен 
получить целую кучу поздравлений и подарков не только от родных, 
друзей и коллег, но и от тех, кто по долгу службы обязан оказывать 
знаки внимания лучшим представителям нации и по достоинству 
оценивать их. 

Своего главного редактора мы, у себя в редакции газеты "Хурзаерин", в 
полном соответствии с осетинской традицией зовем просто Юрой. Вы 
не поверите, но все поздравления, в том числе и эту публикацию, мы 
готовили в условиях глубокой конспирации и строжайшей секретности. 
Юра просил нас не устраивать вокруг его юбилея никакой шумихи, 
говорил, что мечтает в этот день приехать в родное село Залда, чтобы 
растопить в пустующем отчем доме печь, потом побродить в знакомых 
с детства местах, вспомнить родителей, друзей однокашников. 
Взглянуть с улицы на отцовский дом, на клубы дыма из печной трубы и 
понять, что счастье - оно в умении радоваться самым простым и 
обыденным вещам. 

Так и живет наш Юра - просто и понятно. Пишет новеллы о простых 
людях, о любви мужчины к женщине, о человеческих слабостях и 
радостях... Его лирический герой всегда романтичен и немного наивен, 
но всегда добр и честен, как, собственно, сам автор. Вырезает, 
выпиливает из дерева уникальные произведения, отсекая от обычной 
коряги все лишнее, и на свет появляются чаши, часы, фигурки, которые 
украшают многие коллекций любителей малых скульптурных форм и 
живописи. 11 лет руководит осетинской газетой, пишет статьи на 
достойном восхищения и подражания великолепном осетинском, языке. 
Растит вместе с женой Мариной двух красавиц дочерей и сына. 
Несмотря на пока еще "юный" возраст для роли старшего застолья, 
именно его часто просят выполнить эту многотрудную, но почетную 
работу, потому что Юра известен своим знанием традиций и 
особенностей ведения праздничного и траурного ритуального обряда 
осетин. А еще наш Юра прекрасный друг и товарищ, человек, который 
всегда поддержит и поможет. Он скромный и сдержанный, он ничего не 
требует для себя лично, он из тех редких людей, которые готовы 
трудиться для Осетии день и ночь. Его знают и любят жители Южной 
Осетии, высоко ценят в писательских и журналистских кругах РОО-



Алания. Знаток и ценитель осетинского языка Юрий Габараев ежечасно 
демонстрирует нам всем, что только на родном языке человек способен 
выразить свои самые сокровенные мысли и чувства, что все мы обязаны 
с особым трепетом относиться к духовному сокровищу предков - 
материнскому языку. 

С особым чувством благодарности, уважения и любви мы поздравляем 
Юрия Константиновича Габараева, нашего Юру со славным юбилеем, 
желаем ему быть таким же по-мужски красивым, стройным, а значит, 
здоровым и крепким, желаем ему быть счастливым отцом и мужем, 
автором новых чудесных произведений, гражданином процветающей 
свободной Родины!!! 

От имени редакции газеты "Хурзарин" Ирина Дамбегты. 
 
 

 

              
ПОРА СПАСАТЬ ИСКУССТВО, ВЕДЬ КРАСОТА 

СПАСЕТ МИР  

Автор: Алла Гергаулова, Михаил Габаев 

(Начало в предыдущем номере) 

Базовым элементом государственной политики по сохранению 
культурного наследия Осетии является сохранение традиционной 
народной культуры. Чтобы реализовать это направление, наверное надо 
разработать систему мер по сохранению материального наследия 
народов Осетии, которая должна предусматривать разработку 
концепции сохранения культурного наследия, внедрение грантовой 
поддержки и: других мер стимулирования фольклорных коллективов и 
мастеров декоративно-прикладного искусства, создание условий для 
привлечения детей и молодежи к занятиям, связанным с народной 
культурой и другое. Много нареканий сегодня вызывает работа и 
Министерства культуры, но сегодня у этого ведомства нет даже 
элементарных условий для работы. Низкая материально-техническая 
база, отсутствие необходимого инвентаря, транспорта, сценических 
костюмов, нехватка квалифицированных кадров и финансовых средств 
являются большим препятствием в работе министерства. 

Сегодня большинство выпускников музыкальных школ не имеют 
желания продолжить профессиональное образование. Наблюдается 
постоянный недобор абитуриентов в Цхинвальском музыкальном и 
художественном училищах. Дело доходит до абсурда, когда Россией 
выделяются целевые места для обучения в самых престижных вузах по 



линии культуры, а мы не можем найти желающих. В значительной 
поддержке нуждается и эстрадное искусство Южной Осетии. Чтобы 
возвести его в степень качественного звучания, нужны студии 
звукозаписи, оплата труда композитора и многое другое. В настоящее 
время все песни создаются в примитивных домашних условиях, что 
существенно влияет на качество записи звучания на концертах. 
Эстрадное искусство, на котором воспитывается сегодня молодежь, 
должно отвечать всем критериям профессионального искусства - это 
касается и текстов песен, и музыки, и формы исполнения. Эстрадное 
искусство - это тот вид, который может зарабатывать для себя деньги, 
но сперва надо вкладывать в развитие эстрады, чтобы получить 
хорошие результаты. А что мы имеем сегодня? Большая часть 
молодежи идет сегодня на концерты среднесортной эстрадной музыки, 
и никак не заставишь их послушать классическую музыку, в результате 
происходит духовное обнищание общества. 

Но все это, конечно, капля в море, и не эти факты, увы определяют 
общую картину. Сегодня гуманитарная сфера в образовательном 
процессе востребована не в полном объеме. Бытует даже мнение, что 
уроки пения и музыки следует изъять из школьных программ и 
заменить их так сказать занятиями по общей эстетике. Нет ничего более 
ошибочного! Только профессионалы, преданные искусству музыканты, 
способны увлечь учеников, только они способны научить молодежь по 
настоящему слушать музыку, привить ей навыки хорошего пения и 
игры на музыкальных инструментах. Только так можно заложить 
основу подлинной музыкальной культуры. Только в этом случае можно 
довести до сознания молодежи, что жизнь без музыки Баха, 
Чайковского, отечественных классиков будет духовно беднее. Точно 
также, как жизнь без наследия Пушкина, Толстого, Хетагурова и 
других. Декларация этого не осилит. Какие же конкретные меры можно 
сегодня предпринять, чтобы выйти из образовавшегося тупика? 
Наверное принципиальное изменение отношения к школьным 
дисциплинам общеэстетического цикла, и в том числе к музыке. При 
нынешней системе на уроки музыки отводится всего лишь один час в 
неделю, а после шестого-седьмого класса прекращаются вообще. В 
таких условиях это не только не помешало бы освоению наук, а 
напротив создало бы необходимую разрядку, эмоциональный контраст, 
столь нужный учащимся при нынешней загруженности. При этом, 
конечно, следует поднять престиж самой профессии педагога музыки, 
ведь не секрет, что главная причина, по которой молодые музыканты не 
идут в общеобразовательную школу, именно в том, что они знают, на 
какое полунищенское существование себя обрекают. В этом случае мы 
смогли бы обеспечить кадрами профессионалов, которые выпускаются 
специальным учебным заведением.. Сейчас их трудоустройство - почти 
не разрешимая проблема: многие перебиваются случайными 
заработками, а то и просто меняют профессию. Еще одна задача, тесно 
связанная с этим, - в корне изменить практику работы музыкальных 
школ и вернуть их на почву реальности. Конечно, условия жизни 



таковы, что нет, мягко сказать элементарной возможности полноценной 
работы в музыкалках. 

Эстетическое воспитание можно вывести из прорыва только при 
условии систематической подготовки профессионалов, готовых к 
работе в школе. Может, следует при Министерстве культуры, или 
Министерстве образования создать по настоящему авторитетный 
совещательный орган, наделенный самыми широкими полномочиями, 
который мог бы не только обсуждать принципиальные вопросы и 
вырабатывать соответствующие рекомендации, но и принимать 
обязательные решения, следить за их воплощением в жизнь. Это не 
потребует никаких дополнительных расходов, никаких новых 
бюрократических структур, но может дать немалый практический 
результат. Наверное, только так мы сумеем эффективно противостоять 
загрязнению звуковой и других граней искусства. За последние годы 
много и справедливо говорим о экологии, о защите природы. Не пора ли 
вместе с землей и воздухом спасать искусство, спасать красоту?! Она 
ведь тоже является частью той среды, в которой мы обитаем, - частью 
духовной. 

Пора думать о том, что мы оставим последующим поколениям. 
Вспомним, сколько имен осетинских писателей вписано в историю 
девятнадцатого века. Век двадцатый, стал не менее плодотворным, даже 
несмотря на истребление национальной интеллигенции в 1937 году. 
Прошло первое десятилетие двадцать первого века, но говорить о 
сформировавшемся культурном лице нации пока не приходится. И дело 
не только в вечных кознях, "вечных" соседей. 

История человечества помнит немало цивилизаций, империй, канувших 
в Лету. Сегодня, по прошествии тысячелетий мало кого интересуют 
имена тех или иных чиновников, политические интриги и сплетни, но 
все с замиранием сердца знакомятся с творениями древних зодчих, 
скульпторов, поэтов, писателей, художников, мыслителей... Размеры 
территории, природные ресурсы, численность армии не влияют на 
величину культурного потенциала нации. 

Поэтому от нас сегодня зависит, каким будет образ Южной Осетии в 
восприятии будущих поколений. Реализация творческого потенциала 
народа Южной Осетии заставит даже закоренелых, скептиков забыть о 
пресловутых размерах территорий, экономических и других факторах. 
Признание независимости и помощь России, восстановление 
республики должны привести к пониманию того, что необходимо 
отказаться от политики выживания и перейти к политике модернизации. 
А модернизация немыслима без ускоренного качественного развития 
сфер образования, науки и культуры. 

 
 

 



            
ДОСТОЙНОЕ ИМЯ В НАУКЕ  

Исполнил ось 60 лет Валерию Дударовичу Дзидзоеву - крупному 
ученому-кавказоведу, доктору исторических наук, профессору, 
заслуженному деятелю науки РСО-А и РЮО, заведующему кафедрой 
политологии СОГУ, заведующему кафедрой теории государства, права 
и политологии юридического факультета Горского ГАУ, члену 
Президиума Владикавказского научного центра РАН и Правительства 
РСО-А, автору более 280 научных работ, из которых более 20 - 
монографии и брошюры, получившие высокие оценки в отечественной 
и зарубежной историографии Кавказа. 

В. Д. Дзидзоев с детства проявил стремление к изучению истории. Этой 
глубокой привязанности он не изменяет по сей день. Любовь известного 
ученого к истории, к нелегкой научно-исследовательской работе - 
пример бескорыстного служения науке, глубокого и всестороннего 
изучения многосложных и малоисследованных проблем истории 
Осетии и осетин, других народов Кавказа. 

После окончания исторического факультета СОГУ в 1975 г. он прошел 
путь от аспиранта и докторанта Ленинградского госуниверситета до 
доктора исторических наук, профессора. Около 20 лет является членом 
специализированного диссертационного совета о защите кандидатских 
и докторских диссертаций в СОГУ. Несколько лет входил в состав 
аналогичного специализированного диссертационного совета и в 
Кабардино-Балкарском государственном университете. В течение более 
30 лет целенаправленно и неустанно трудясь над исторической 
проблематикой, Валерий Дударович создал свою научную школу, 
функционирующую на базе кафедры политологии СОГУ: результат 
этой деятельности - успешная подготовка и защита диссертаций 33 
кандидатами и докторами наук. Многие из его бывших аспирантов и 
докторантов уже работают доцентами и профессорами не только в 
СОГУ, других ВУЗах Осетии, но и в ВУЗах Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Дагестана, Ставрополя, Санкт-Петербурга и 
других городов России. Профессор В. Д. Дзидзоев по праву занимает 
одно из ведущих мест среди отечественных специалистов по истории, 
политологии и этнологии Кавказа. 

Уроженец селения Дур-Дур Северной Осетии, он прошел трудный и 
сложный жизненный путь. В 1955 году его отец Дудар Малиевич 
Дзидзоев, участник Великой Отечественной войны, орденоносец, погиб 
во время работы. Мать Елизавета Аслангериевна, урожденная 
Темирова, фельдшер по образованию, в 32 года осталась без мужа-
кормильца с тремя сыновьями, из которых младшему Валерию было 5 
лет. Легко себе представить тяжелые жизненные испытания, выпавшие 
на долю семьи. Горе, связанное с ранней смертью отца, и большие 



трудности в детстве и юношеские годы, стали суровой закалкой 
характера Валерия Дударовича, научили его ценить труд, помнить 
добро, бороться за справедливость. Он выработал в себе 
целенаправленность, умение преодолевать трудности, огромную 
работоспособное, готовность оказать помощь нуждающемуся. Успехи 
своих учеников-аспирантов и докторантов он всегда рассматривает как 
собственные большие достижения. 

Сегодня в научном кавказоведении имя профессора В. Д. Дзидзоева 
стоит в одном ряду с талантливыми и признанными учеными. 
Признанными по заслугам, по конкретным делам, по созданным 
научным трудам. Созидательная исследовательская работа - это 
естественный образ жизни Валерия Дударовича, работающего, что 
называется, от зари до зари: он всегда сосредоточен для достижения 
поставленной научной цели. 

Диапазон научных изысканий юбиляра весьма широкий. Он 
основательно изучает этнокультурные и родственные связи осетин с 
соседними народами Кавказа, русско-кавказские взаимоотношения, 
проблемы Кавказской войны, национально-государственное 
строительство на Кавказе, национальную и федеративную политику РФ, 
проблемы этнополитических конфликтов на постсоветском 
пространстве и т. д. Валерий Дударович по нескольку раз ежегодно 
выезжает в крупнейшие научные центры для основательного изучения 
фондов различных архивов, редких книг и оригинальных документов, 
личного знакомства с ведущими учеными-кавказоведами. Такая работа 
позволила поднять и освоить большой, интересный полевой и 
документальный материал, который дал ему возможность проведения 
фундаментальных исследований, таких как "Национальная политика: 
уроки опыта" (Владикавказ 1994; 1997; 2002); "Национальные 
отношения на Кавказе" (Владикавказ 1995; 1998; 2000); "Кавказ конца 
XX века: тенденции этнополитического развития (историко-
этнополитические исследования)" (Владикавказ 2000; 2004); "Осетия в 
системе взаимоотношений народов Кавказа в XVII начале XX вв. 
(историко-этнологическое исследование)" (Владикавказ 2004; 2003): 
"Народы Северного Кавказа в XVI - XIX вв." (Владикавказ 1994; 
Нальчик 1995) и другие, которые заняли свое достойное место в 
современной историографии Кавказа. 

Особая забота В. Д. Дзидзоева - глубокое, объективное изучение 
осетино-грузинских и осетино-ингушских отношений. В числе 
множества специальных работ, посвященных этим в высшей степени 
сложным проблемам постсоветской Осетии, следует выделить 
фундаментальную монографию "Кавказ конца XX века: тенденции 
этнополитического развития (историко-политологическое 
исследование)", и, конечно же, солидную монографию "Южная Осетия 
в ретроспективе грузино-осетинских отношений" (Цхинвал, 2007), 
написанную в соавторстве с кандидатом философских наук, доцентом 



К. Г. Дзугаевым. Без преувеличения можно утверждать, что сегодня ни 
один исследователь сложных и запутанных осетино-грузинских 
отношений уже не обойдется без этих двух объемных и академических 
исследований. 

Сказанное вовсе не означает, что в исследованиях профессора В. Д. 
Дзидзоева нет спорных моментов и уязвимых мест (таких научных 
трудов, как правило, не бывает, труды Валерия Дударовича здесь не 
исключение); однако эти исследования, во-первых, получили высокие 
оценки специалистов-кавказоведов, при этом важно подчеркнуть, что 
оценки даны независимыми от местной конъюнктуры учеными, 
например, в Ростове-на-Дону, в Махачкале, в Москве и т. д.; во-вторых, 
В. Д. Дзидзоев одним из первых исследователей осетино-грузинских 
взаимоотношений обратил особое внимание на необходимость научного 
обоснования и объективного анализа таких понятий, как "геноцид", 
"государственный экстремизм", "межнациональный конфликт", 
"межнациональная война", "нацизм", "фашизм" и др. применительно к 
независимой Грузии, ее политической элите, которая спланировала, 
организовала и осуществила трижды (в 1920, в 1989 - 1992 и в 2008 
годах) геноцид южных осетин на территории Южной Осетии и Грузии: 

Следует особо подчеркнуть, что профессор В. Д. Дзидзоев практически 
первым из известных ученых Северной Осетии поднял голос протеста 
не только против грузинских нацистов команды президента Грузии 3. 
Гамсахурдиа - в том нет особой гражданской позиции для осетинского 
ученого - но и против малодушия некоторых представителей 
интеллигенции в самой Осетии. В начале 90-х годов XX в. в разгар 
второго геноцида южных осетин и, его трагических последствий, 
Валерий Дударович, невзирая на лица, жестко и аргументировано 
критиковал тех ученых, журналистов, писателей Северной Осетии, 
которым слишком быстро надоели братья-южане, оказавшиеся 
беженцами и вынужденными переселенцами во Владикавказе, в других 
городах и селах Северной Осетии. В тот тяжелый период не все в 
Северной Осетии поняли масштабы и глубину трагедии южных осетин, 
не все оказались, к великому сожалению, готовыми проявить лучшие 
национальные качества солидарности, взаимовыручки, подлинного 
братства. Профессор В. Д. Дзидзоев, проживавший тогда в Нальчике, 
регулярно выступал в Нальчике, Тырныаузе, Озреке на всех митингах 
солидарности с Южной Осетией. Выступал он и по республиканскому 
радио и телевидению Северной Осетии, разъяснял на русском и 
осетинском языках суть грузинского фашизма, организовавшего 
геноцид южных осетин, призывал не только северных осетин, но и 
представителей других народов, проживающих в Северной Осетии, 
оказывать всемерную помощь попавшим в беду южным осетинам, 
ставшими беженцами в Северной Осетии. 

Такая позиция профессора В. Д. Дзидзоева многим импонировала. Но 
оказалось немало таких, и среди них известные ученые, которые не 



понимали и не принимали позицию Валерия Дударовича. Более того, 
его за "особую позицию" в вопросе национального самоопределения 
Южной Осетии начали критиковать. Ответом историка своим критикам 
стала аналитическая статья - одна из вершин его публицистики - "К 
вопросу о "двух братских народах"", опубликованная в популярном 
русскоязычном журнале "Дарьял" (1995 г. N 2, с. 185 - 205). Номер 
этого журнала стал бестселлером, а статью, вызвавшую большой 
общественно-политический резонанс в республике и за ее пределами, 
заинтересованные читатели копировали и передавали из рук в руки. 
Многие газеты, в том числе районные, перепечатали статью, и она стала 
предметом жарких дебатов не только на севере и юге Осетии, но и в 
осетинских землячествах Кабардино-Балкарии. Карачаево-Черкесии, 
Москвы, Санкт-Петербурга и др. Суть этой программной статьи, на наш 
взгляд, не сводится к личностному противостоянию двух известных 
осетинских профессоров. Нам представляется, что они фактически 
озвучили в печати два принципиально противоположных подхода к 
решению наиболее актуальной проблемы осетин и Осетии, две 
концептуально различные позиции по югоосетинскому вопросу. Статья 
"К вопросу о воссоединении северных и южных осетин" (газета "Демос 
(Демократическая Осетия)". N 5 - 6 за март и N 7 - 8 за апрель 1993 г.), 
где южные осетины подверглись резкой и в своем роде логически 
завершенной критике за желание воссоединиться с северными 
братьями, отражала умонастроения значительной, а возможно, и 
ведущей в то время части североосетинского общества. Ответ В. Д. 
Дзидзоева - не просто критика ошибочных позиций коллеги, а 
изложение совершенно другого представления исторического пути 
Южной Осетии - пути к государственной независимости, в которую 
тогда многие не верили. 

Что и говорить, многие труды ученого, посвященные Южной Осетии, 
встречали сопротивление тех или иных редакторов, издателей, членов 
редколлегий и редсоветов, "специалистов" по осетино-грузинским 
отношениям. С чувством понятной горечи приходится констатировать, 
что среди них были осетины - выходцы из Грузии и Южной Осетии, 
занимавшие влиятельные должности во Владикавказе; как автору 
материалов, В. Д. Дзидзоеву часто и настойчиво советовали обходить 
"острые углы", "не обострять ситуацию", "не вредить перспективам 
взаимоотношений Южной Осетии и Грузии"... Теперь активность этих 
людей стихла, а многие из них обрядились в тоги всегдашних 
патриотов. Что ж, у победы много отцов, поражение - всегда сирота. 

По югоосетинской проблематике Валерий Дударович, конечно же, 
является признанным специалистом, одним из ведущих экспертов. Об 
этом красноречиво свидетельствуют его многочисленные доклады на 
различных региональных, всероссийских и международных научных 
конференциях, его научные труды, опубликованные в академических 
изданиях страны, включая Москву и Санкт-Петербург. Более того, он 
проявил подлинное гражданское и научное мужество, 



государственническую дальновидность и патриотизм, выдвинув 
проблематику Юга Осетии в исследовательские работы своих 
аспирантов: именно в научной школе профессора В. Д. Дзидзоева была 
защищена первая кандидатская диссертация по проблеме 
самоопределения южных осетин (М. Дзайнукова), и теперь их уже 
несколько. Иными словами, стараниями юбиляра в Северной Осетии 
образована группа высокопрофессиональных специалистов по 
историко-полической и культурологической тематике Южной Осетии, 
которой по плечу научное сопровождение процесса принятия политико-
управленческих решений на югоосетинском направлении любого 
уровня ответственности. Без преувеличений нужно сказать, что это - 
одно из наиболее значительных достижений североосетинской научной 
мысли, и честь и хвала за это юбиляру. 

Валерий Дударович Дзидзоев находится в расцвете своих творческих 
сил, в зените своей исследовательской мощи. Он полон новых замыслов 
и планов, вокруг него кипит научная жизнь его аспирантов и студентов, 
коллег, готовятся к изданию новые тексты по актуальным вопросам. Мы 
желаем нашему другу и соратнику успехов на его научном поприще, 
удачи на жизненном пути, новых свершений во благо Осетии, на пользу 
России. 

Уастырджи - де мбал! 

Дзугаев К. Г. государственный советник Президента Республики 
Южная Осетия, заслуженный деятель науки РЮО, кандидат 
философских наук. 

Гаглойтир. Х. директор ЮОНИИ, кандидат исторических наук, 
заслуженный деятель науки РЮО. 

Санакоев М. П. главный научный сотрудник ЮОНИИ, доктор 
исторических наук, заслуженный деятель науки РЮО. 

Гаглойты Ю. С. заведующий кафедрой истории ЮОГУ, кандидат 
исторических-наук, заслуженный деятель науки РЮО. 

Габараев А. Ш. старший преподаватель ГГАУ, кандидат политических 
наук. 

 
 

 

 

 

              



ВХОД ГОСПОДЕНЬ В ИЕРУСАЛИМ  

Автор: Лина Сиукаева 

28 марта православные христиане отмечают Вербное воскресение. В 
этот день в Храме Рождества Пресвятой Богородицы г. Цхинвала 
пройдут праздничное богослужение и освятят вербы. 

Вербное воскресение - великий двунадесятый переходящий праздник. 
Этот праздник давно называется Вербным воскресением. Но подлинное 
его название - Вход Господень в Иерусалим, или Неделя Ваий, 
Цветоносное воскресение. Название это происходит от того, что на этот 
праздник верующие приходят с ветками, как правило, ивовых растений 
- вербы, ивы, ветлы или других деревьев, которые первыми 
распускаются весной, в ознаменование тех ветвей, которые резали 
иудеи, встречавшие Иисуса в Иерусалиме. 

Он празднуется за шесть дней до предания Иисуса Христа на крестную 
смерть и страдания. Этот праздник христианская Церковь ввела в IV 
веке. Именно этим праздником и завершается Великий пост. Христос 
входит в Иерусалим. Он открывает людям спасение от рабства греха, но 
его ждут страдания и крестная смерть. 

Перед Вербным воскресеньем, в субботу, Иисус воскресил Лазаря, 
которого очень любил: однажды, когда Иисус был далеко от Вифании, 
две сестры Лазаря, Марфа и Мария, послали сказать Иисусу, что Лазарь 
тяжело заболел. Узнав об этом, Иисус сказал: "Эта болезнь не к смерти, 
но к славе Божией, да прославится через нее Сын Божий". Иисус 
пришел в Вифанию через два дня, зная, что Лазарь уже умер. Сестра 
Марфа пошла на встречу Ему и сказала: "Господи, если бы Ты был 
здесь, не умер бы брат мой". Иисус ответил: "Воскреснет брат твой". 
Когда они пришли в Вифанию, Иисус подошел к пещере, в которой был 
похоронен Лазарь, и велел отвалить камень. 

Камень отвалили, и Иисус возвел очи к небу и воскликнул: "Отче! 
Благодарю Тебя, что ты услышал Меня. Я и знал, что Ты всегда 
услышишь Меня, но сказал это для народа, здесь стоящего, чтобы 
поверили, что Ты послал Меня". Сказав это, Иисус воскликнул: "Лазарь, 
иди вон!" И умерший тотчас поднялся из гроба и вышел из пещеры. 
(Иоанн, гл. 1.1) 

На праздник Пасхи Христос со своими учениками пошел в Иерусалим. 
Сначала они шли пешком, но когда дошли до селения Виффагия, Иисус 
подозвал к себе двух учеников и сказал им: "Пойдите в селение, которое 
прямо перед вами, и тотчас найдите ослицу привязанную и молодого 
осла с нею. И взявши, приведите ко мне. И если кто скажет вам что-
нибудь, отвечайте, что они надобны Господу". Ученики привели ослицу 



и осленка и положили на них свои одежды. Иисус сел на осленка и 
поехал в город, предшествуемый толпой с пальмовыми ветвями в руках. 
Когда Он подъезжал к Иерусалиму, Его вышло приветствовать 
множество народа. Одни постилали пред Ним свои одежды, другие 
срезали ветви деревьев и устилали ими дорогу. Весь народ славил 
Иисуса и восклицал: "Осанна сыну Давидову! Благословен Грядущий во 
имя Господне! Осанна в вышних!" Когда Иисус въехал в Иерусалим, 
весь город пришел в движение и говорил: "Кто это?" Народ же отвечал: 
"Это Иисус, Пророк из Назарета Галилейского". Ученики Христа стали 
громко прославлять Бога за все чудеса, которые они видели. Фарисеи 
сказали Иисусу, чтобы Он запретил им это. Но Иисус ответил: 
"Сказываю вам, что если умолкнут, то камни возопиют". Услышав это, 
фарисеи и книжники искали, как бы погубить Иисуса, но не смели, 
потому что народ с восторгом внимал Ему и прославлял Его. Иисус же 
сказал народу: "Пришел час прославиться Сыну Человеческому. 
Истинно, истинно говорю вам: если пшеничное зерно, падши в землю, 
не умрет, то останется одно, а если умрет, то принесет много плода. 
Ныне суд миру сему. И когда я вознесен буду от земли, всех привлеку к 
Себе". Сказав это, Иисус Христос дал народу знать, какой смертью он 
умрет. 

На праздник принято освещать вербу и хранить ее дома весь год в 
переднем углу за иконами. Считается, что верба имеет свойство 
наделять здоровьем людей и скот, предостерегать от болезней и от 
нечистой силы. Существует много обычаев и поверий на целебные 
свойства вербы. 

В этот праздничный день, как и в праздник Благовещения Пресвятой 
Богородицы, несмотря на продолжающийся Великий пост, разрешается 
вкушение рыбных блюд. За Вербным воскресением начинается 
Страстная неделя или седмица. 

 
 
 

            
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ  

Президент Республики Южная Осетия Э. Кокойты выражает глубокие 
соболезнования родным и близким по поводу кончины видного 
осетинского писателя и общественного деятеля, активного участника 
Великой Отечественной войны Букулова Алексея Дмитриевича. 

* * * 

Администрация Президента Республики Южная Осетия выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины 
известного осетинского писателя и патриота Осетии, участника Великой 



Отечественной войны Букулова Алексея Дмитриевича. 

* * * 
 
 

 

            
УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ АЛЕКСЕЙ БУКУЛОВ  

Осетинская художественная литература, осетинская общественность 
понесли тяжелую утрату. 23 марта ушел из жизни известный 
осетинский писатель, автор десятков книг - прозаик и публицист 
Алексей Дмитриевич Букулов. 

Алексей Дмитриевич Букулов родился 8 июня 1920 года в селе 
Валитикау Цхинвальского района Южной Осетии - ровно в день победы 
югоосетинских революционеров над грузинскими меньшевиками, 
провозгласившими советскую власть от Они до Душети. 

Начальную школу Алексей закончил в родном селе, а в 1936 году - 
Громскую семилетнюю школу. Затем продолжил учебу в Сталинирском 
педагогическом училище, которое окончил в 1940 году. Проработав 
полгода заведующим и учителем в Чкараульской начальной школе, его 
призвали в ряды Красной Армии. Там его и застала Великая 
Отечественная война, и с самого первого дня он принимал активное 
участие в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками. Но случилась 
беда - в 1942 году Алексей попал в плен. Перенеся все тяготы узника 
концлагерей в Румынии, он, после освобождения в 1944 году, вновь 
рванулся на фронт и продолжил беспощадную борьбу с немецкими 
агрессорами. Однако буквально накануне Великой Победы, 19 апреля 
1945 года, получил тяжелое ранение и больше года лечился в 
госпиталях. Домой Алексей вернулся в 1946 году. 

Обосновавшись в городе Сталинире, Алексей Букулов в 1950 году начал 
работать в органах печати: был корректором, а затем и литработником, 
пока по доносу не был уволен с работы. За то, что он побывал в 
немецком плену, министерство безопасности Грузии в 1951 осудило его 
на 25 лет тюрьмы. Однако, по прошествии пяти лет, за неимением улик 
Алексей был освобожден. 

Выйдя из тюрьмы, он в том же году поступает на историко-
филологический факультет Юго-Осетинского педагогического 
института и успешно заканчивает его в 1960 году. 

Алексей устроился на работу в радиоредакцию Южной Осетии. За 
успешную плодотворную работу в 1967 году он был назначен 



ответственным секретарем в редакции газеты "Советон Ирыстон" и 
много лет проработал на этой должности. Был главным редактором в 
издательстве "Ирыстон", а затем - главным редактором и на радио. 

Осетино-грузинское противостояние принесло огромное горе и в семью 
Алексея: его единственный сын Маир был зверски замучен и заживо 
сожжен новоявленными грузинскими фашистами в одном из грузинских 
анклавов на отрезке трассы Тамарашен-Кехви. Эта невосполнимая 
потеря подкосила здоровье безутешных родителей, лишив их 
жизненных сил и даже желания жить. 

Алексей Букулов вошел в осетинскую литературу в 1939 году с 
рассказом "Радость Бесо", который был опубликован в сборнике 
молодых авторов. С тех пор его художественные и публицистические 
труды стали печататься регулярно. Он является автором множества 
статей, очерков, рассказов, повестей и романов. 

Первый сборник Алексея Букулова, куда вошла часть произведений на 
военную тему, был издан в 1957 году. С тех пор одно за другим стали 
выходить в свет его многочисленные произведения. Большой 
популярностью среди читателей пользовалась трилогия "Горный 
цветок". Однако славу ему принес романдилогия "Песня осталась жить". 
В ней автор рассказывает о самоотверженной борьбе героя революции 
Антона Дриаты с грузинскими князьями и самодержавным строем в 
1905- 07 гг. 

Много произведений Алексеем Букуловым написано и для детей. 
Читатель с неизменным интересом берется за его произведения и 
получает от их прочтения истинное эстетическое наслаждение. 

Светлая память об Алексее Букулове навсегда сохранится в сердцах 
многочисленных почитателей его таланта и творчества. 

Рухсагу. 

Союз писателей Республики Южная Осетия 
 


